





DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

08 DE MARZO 2021 PRIMERAS PLANAS

REFORMA	Usará la CFE plantas viejas		
ELUNIVERSAL	Exigen fin a la violencia de género		
∘LaJornada	Rosa Icela Rodríguez: se alista una Guardia Financiera		
LaJornada Contraportada	Lenta y con desorden, la vacunación contra Covid-19 en Morelos		
EXCELSIOR IL PERIODICI DE LA VIDA MACIONAL	Gobernadores dejan deuda con mujeres		
MILENIO	Mineras ganaron 15 mdd y sólo pagaron 6% de impuestos		
CRÖNICA ***	Nula o precaria paga para 28 millones de mexicanas		
El Sol de México	México no garantiza vida libre de violencia a mujeres		
⊠ ElFinanciero	Ven avances en equidad de género		
❷ EL ECONOMISTA	8M		
€ EL ECONOMISTA La Razén	8M2021: "aún falta mucho por hacer"		
La Razén	8M2021: "aún falta mucho por hacer"		
La Razén 24 HORAS	8M2021: "aún falta mucho por hacer" Tatúan el dolor en 'muro de paz'		
La Razén FRANCOM.MIX 24 HORAS EL HERALDO	8M2021: "aún falta mucho por hacer" Tatúan el dolor en 'muro de paz' Pemex gana la batalla a Odebrecht		
La Razén razon.com.mx 24 HORAS ELHERALDO OVACIONES	8M2021: "aún falta mucho por hacer" Tatúan el dolor en 'muro de paz' Pemex gana la batalla a Odebrecht 8M: violencia contra mujeres es pandemia		
La Razén FACOLOMINI 24 HORAS ELHERALDO OVACIONES ReporteIndigo	8M2021: "aún falta mucho por hacer" Tatúan el dolor en 'muro de paz' Pemex gana la batalla a Odebrecht 8M: violencia contra mujeres es pandemia El gran pendiente		
La Razén 24 HORAS 24 HORAS ELHERALDO OVACIONES ReporteIndigo ContraRéplica	8M2021: "aún falta mucho por hacer" Tatúan el dolor en 'muro de paz' Pemex gana la batalla a Odebrecht 8M: violencia contra mujeres es pandemia El gran pendiente Contra niñas, uno de cada 10 feminicidios		







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Covid agudizó brecha de género en la UNAM (Milenio, p. 19)
- "En la ciencia mexicana, muchas callamos abusos para seguir investigando" (La Crónica, p. 17)

SECTOR EDUCATIVO

- Combaten rezago... con tecnología (Reforma, p. 12)
- Levanta el ánimo a sus estudiantes (Reforma, p. 12)







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	1	19

Covid agudizó brecha de género en la UNAM

Estudio sociológico.

Mujeres llevan el mayor impacto por suspensión de empleos informales y estudios más teletrabajo

ÁNGEL HERNÁNDEZ CIUDAD DE MÉXICO

La pandemia profundizó la inequidad entre hombresy mujeres en materia económica, social

y cultural, y son ellas quienesestánllevando el mayor impacto en México, revela un estudio hecho por sociólogas de la UNAM.

"Covid-19 y género: efectos diferenciales de la pandemia en universitarios" destaca que "la mujer lleva el mayor impacto de la pandemia a través de múltiples mecanismos,

como suspensión de empleos informales o el quedarse en casa, estudiary/orealizar el trabajo remunerado en el hogar".

Destaca "el aumento de trabajo derivado de la limpieza exhaustiva de la casa para prevenir contagios, la atención extra a los hijos en las clases virtuales, el cuidado de enfermos y adultos mayores, la dificultad de estar solas y la angustia de enfermarse, fallecery dejarlos desamparados".

Con una encuesta hecha a 12 mil 158 integrantes de la comunidad universitaria, indica que en convivencia familiar 65 por ciento de mujeres tuvo efectos negativos y 63 porciento tuvo im-

pactos en su economía.

La mayor diferenciaestá en el ámbito de salud física y mental y en actividades escolares, pero de manera general, cinco de 10 mujeres de entre 20 y 29 años tuvieron afectaciones por el encierro, mientras que los hombres son cuatro de 10

El estudio plantea una hipótesis que esta-

blece que las jóvenes que estudian y trabajan tenían empleos de medio tiempo, menos estables y con sueldos menores, que con la pandemia afectó el equilibrio entre sus estudios y su trabajo.









DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	1	17

"En la ciencia mexicana, muchas callamos abusos para seguir investigando"

Muchos abusos se podrían corregir si el crecimiento de los jóvenes investigadores e investigadoras, así como técnicos, no dependiera de sus jefes, sino de un comité evaluador, dice Osiris Gaona

[Antimio Cruz]

n México, muchas vidas de estudiantes e investigadoras jóvenes fueron destroxadas por jefes y jefas acosadores, misóginos y hasta plaglarios. Estos casos son numerosos porque la normativa dentro de las universidades e institutos es muy vertical y facilita que los lideres de laboratorio o proyecto tengan el poder de decidir quién de su equipo recibe apoyo económico, quién se quedará estancado o sin empleo.

Estas reflexiones en voz alta son compartidas con los lectores de Crónica, en el marco del Día Internacional de la Mujer, por la bióloga y doctora en Ciencias, Osiris Gaona Pineda, quien estudia desde hace décadas la diversidad de murciélagos que hay en México, sus interacciones, su microbiota y la función que cumplen en la restauración de ecosistemas al dispersar semillas.

Aunque en el organigrama laboral la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) la cla-

stfica como Técnica Académica, los hechos documentados muestran que durante cast tres décadas ella ha realizado investigaciones en bosques de manglares costeros, reservas naturales en zonas áridas, plantaciones de agave mezcalero, cuevas y diferentes espacios naturales donde hay murciélagos. Actualmente, labora en el Instituto de Ecología de la UNAM, Campus Mérida, además de ser madre de familia y haber fundado la Organización No Gubernamental ITIZENI para el conocimiento y cuidado de ecosistemas.

"Hoy sé que no hay que callar porque esa es la forma de cuidar a las futuras generaciones. Yo tengo una hija que ya está iniciando su doctorado en neurociencias y otra más joven que estudia segundo año de preparatoria. Debo hacer lo que esté en mis manos para que ellas vivan un mejor futuro en la ciencia porque muchas cosas negativas han ocurrido y se han repetido por guardar silencio", indica en videollamada telefônica con este diarto.



"Hoy sé que no hay que callar porque esa es la forma de cuidar a las futuras generaciones", dice Osiris Gaona.

"Cuando era joven no me daba cuenta y ahora pienso en conductas que son inadmisibles: nadie debe gritarte en tu trabajo que eres pendeja o pendejo..."

nació en la Ciudad de México, pero siempre se define como Calentana, porque su familia es de Tierra Callente, Guerrero, y esa es la raíz cultural que abraza y abandera. De ahi surge su necesidad de encarar adversidades con acción.

"Hay que proteger a las investigadoras jóvenes y también a los investigadores jóvenes porque he visto casos donde son sometidos a tal nivel de acoso, humillación e insulto que terminan por abandonar la ciencia y nunca más quieren saber del mundo de la investigación. Esto es el efecto de una estructura vertical donde el jefe o la jefa tienen demastado poder. Cuando era joven no me daba cuenta y ahora pienso en conductas que son inadmisibles: nadie debe gritar-

te en tu trabajo que eres pendeja o pendejo; nadle tiene por qué señalar tu indumentaria como una provocación o decir que 'enseñas tus atributos'; nadle tiene por qué citarte a reuniones de trabajo en restaurantes o tocarte el cuerpo mientras hablan de trabajo. Esto no debe ocurrir y no debe guardarse en silencio", indica.

Para esta cientifica que estudia microbiomas y restauración ecológica, muchos de los abusos se podrían corregir si el crecimiento de un joven investigador o de un técnico académico no dependiera directamente de su Jefe, sino de un comité evaluador, en el que también pudieras poner quejas sin miedo.

"Me parece que es ridiculo que todavía

hoy, en la UNAM, requteras permiso de tu tefe para estudiar un doctorado; si se supone que es una Institución de Educación Superior que requiere tener a las personas me-Jor preparadas", expone. "Yo amo a la UNAM, me ha dado muchistmo, pero tengo que hablar y dectr que hay circulos victosos en los que una persona puede caer y ya no saltr; perder años sin poder avanzar por estar sujeta a la aprobación y buena voluntad de un Jefe. Han cambiado cosas, por etemplo, ahora hay una Comisión de Equidad de Género, pero tiene un año y la historta de la UNAM tiene más de cien años. Esto mismo ocurre en muchas otras instituciones"

En anteriores entrevistas con Crónica, Gaona Pineda ha enlistado muchas de las inequidades que enfrentan las científicas mexicanas para avanzar, por ejemplo, el ser evaluadas igual que los hombres para recibir estimulos sin considerar que: 1) Una mujer madre lleva y trae a sus hijos a la escuela; 2) Durante el embarazo y lactancia nunca se marca un 'tempo fuera' y las evalúan a la par que

un hombre y 3) No se considera que, tanto para hombres como para mujeres, es considerable la maternidad o paternidad en solteria. Cuando una mujer tiene hijos, es un factor de presión muy alto tener que resolver lo económico y a la par seguir produciendo

"Ahora tengo 51 años de edad y pienso en cosas que me pasaron que nunca debí permitir cuando era muy Joven: a mi me llegaron a pedir que me vistiera de cierta manera para ir a reuniones de trabajo; muchas veces rechazaron mis ideas en el trabajo con burlas; me negaron el ingreso a un doctorado con el argumento de que no tendria tiempo para cuidar a mis hijas y un día me despidieron de un empleo gritándome en un restaurante, sin ser ese mi lugar de trabajo", comparte.

"Muchas agresiones comienzan de manera sutil, cuando te piden que te vistas de algún modo y terminan con agresiones muy fuertes. Entre mujeres lo hablamos mucho, pero también se evita comentarlo afuera porque hay mucho miedo de que si hablas ya no podrás seguir investigando", concluyó Osiris Gaona.

CÍRCULO VICIOSO. La bióloga Ostris Gaona







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	1	12

Combaten rezago ... con tecnología

Implementan sistema en escuelas públicas de BC, CDMX y Guanajuato

IRIS VELÁZQUEZ

En escuelas públicas de Baja California, Guanajuato, y algunas del llamado "barrio bravo" de Tepito, en la Ciudad de México, se usa la inteligencia artificial para monitorear avances en aprendizajes de alumnos y con el objetivo de disminuir brechas académicas y el rezago.

Esto, mediante una plataforma desarrollada por Veritas Technology VR y el desarrollador británico de inteligencia artificial Century Tech, misma que ha alcanzado a 21 mil 400 estudiantes en México.

"Estamos aplicando diagnósticos al estudiante constantemente y con base en los resultados, la calificación que tenga el estudiante en este diagnóstico, se desprende una área de temas donde la plataforma le sugiere el alumno donde debe estar trabajando", explicó en entrevista Verónica Ruffo, CEO y socio fundador de Veritas Technology VR.

La plataforma de Century es utiliza por diversas escuelas en el mundo, entre las que se menciona el prestigioso Eton College en Inglaterra. En 2019, sus desarrollos fueron reconocidos por la UNESCO a través con el Premio TIC en la Educación.

Para adaptarlo a México,

explicó Ruffo, se contó con el apoyo de maestros bilingües en la traducción de contenidos, así como expertos en educación que ayudaron a armonizar la plataforma con el programa de la SEP.

Este sistema cumple un año de implementarse en escuelas públicas, incluso, acotó, se empezó a aplicar antes del cierre de escuelas por la llegada de la pandemia al país.

La empresaria mexicana detalló que la plataforma fue aceptada por Gobiernos locales en 12 escuelas de Baja California, 44 de Guanajuato, y dos en Tepito, en la CDMX.

La recomendación, dijo, es que sea utilizada 30 minutos diarios por tres días a la semana.

A la plataforma pueden ingresar docentes, autoridades y maestros que pueden monitorear avances del sistema que asegura dar atención personalizada e individualizada de cada educando.

La especialista especificó que los ejercicios que arroja la plataforma son diferentes en cada estudiante, pues van encaminados a reforzar aquello en lo que se van rezagando y a mejorar habilidades mostradas.

"Las plataformas educativas deben ser un diagnóstico. Tiene que identificar dónde se encuentra el alumno, tanto en sus conocimientos y habilidades", agregó.

Los Gobiernos que han aceptado este sistema, agregó, tienen ingreso a los resultados para monitorear el avance por región, zona y detectar problemas, para así determinar acciones para ayudar a la comunidad escolar.

"Lo que hemos observado con la plataforma es que entre más tiempo pasen los estudiantes utilizando los contenidos que trae, guiados por este tipo de aprendizaje, logran subir su grado académico más rápido. Por ejemplo, en Guanajuato vimos que en tan sólo tres meses, los niños pudieron alcanzar a los niños americanos en cuestión de nivel académico", aseguró.

Plataforma educativa

Al igual que las redes sociales utilizan la inteligencia artificial para mostrar al usuario publicaciones relacionadas a sus gustos, ahora es utilizada para potenciar el aprendizaje.

- La plataforma ofrece ejercicios individualizados que detectan habilidades y puntos débiles.
- Está basado en el programa educativo de la SEP
- Ofrece actividades según el grado escolar
- Si hay un atraso en áreas de conocimiento, de forma au-
- tomática la plataforma elige tareas para aminorarlo
- También arroja actividades para potenciar aptitudes.
- La evaluación y avances puede ser consultados por padres de familia, maestros, directores y supervisores escolares.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	1	12

Levanta el ánimo a sus estudiantes

IRIS VELÁZQUEZ

Algunos de sus alumnos no conocían ni el Centro Histórico de la Ciudad de México y ahora sueñan con viajar a la India para conocer sus avances tecnológicos.

José Nino Hernández Magdaleno llegó a la Alcaldía de Iztapalapa en 2019 para dirigir el Tecnológico Nacional de México (Tec-NM), campus III, y todo cambió.

Recuerda que en ese entonces los estudiantes eran tímidos, e incluso no solían levantar la cabeza cuandoles hablaban, lo que atribuía a un ambiente de pobreza y rezago, mismo que los impulsaba a seguir en la escuela.

Sin embargo, cuenta, ni en ese nivel de preparación tenían una ruta para cumplir con sus metas. Sólo contaban con las ansias de buscar un futuro mejor para ellos y sus seres queridos.

Tal es el caso de Aldo, uno de los alumnos que al preguntarle sobre sus metas mostró una fotografia. En ésta se podía observar a su abuelo. "Estaba sentado a la intemperie frente a su máquina de coser", dice José Nino. El sueño del joven: construirle una casa con techo.

Ahora, Aldo, Ingeniero Industrial, ha visitado diversas universidades, tanto públicas como privadas, para compartir sus conocimientos. Su meta cada vez se siente más sólida.

Con alegría, el maestro recuerda que en los últimos dos años ha visto egresar a estudiantes que posteriormente consiguen puestos importantes en empresas nacionales o internacionales.

Con sus alumnos, se le ha visto recorrer las calles de San Miguel Teotongo y resolver problemas técnicos, estructurales e incluso ayudar a comerciantes para que puedan utilizar las redes sociales y así ofertar sus productos.

Y es que, asegura, los educandos deben entender que el conocimiento obtenido en las aulas debe salir a concretarse en la sociedad, "con los ojos en el bienestar y la mejora del entorno".

Más allá de reforzar los conocimientos teóricos, José Nino emplea un modelo educativo basado en habilidades blandas: pensamiento crítico, liderazgo, comunicación oral y escrita, colaboración y trabajo en equipo, autogestión y responsabilidad social.

"Son personas que han sentido la desigualdad por mucho tiempo, y a ellos les dijeron 'no vas a poder estudiar', por muchas ocasiones les dijeron que no iban a poder", narra.

"Esos son los que levantan la cara, no pudieron entrar a otra universidad porque son parte del rezago. Nosotros empezamos a trabajar con esos jóvenes, les dijimos que sí pueden, les tratamos de cambiar el 'chip' y les decimos que todo lo que les dijeron que no podían, pues sí puede".

"Trabajamos con un ecosistema emprendedor. Nuestros jóvenes son muy hábiles, han dejado atrás muchos obstáculos como pobreza y violencia, y estoy altamente orgulloso, han demostrado que sí pueden y van por más".

Para el oriundo de Zacatecas y galardonado con la Medalla al Mérito Docente 2019 del Congreso capitalino, el mayor avance obtenido en el TecNM es lograr que esos alumnos que bajaban la cara en un inicio, ahora la levanten para hablar sobre proyectos, sus sueños.



DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL







OPINIÓN

SEP

• Columna Redes de Poder / Campeche a prueba (Reporte Índigo, p. 3)

SECTOR EDUCATIVO

• Columna Miscelánea Política / Mujeres hoy hartas de Atole con el dedo (El Heraldo de México, p. 13)

MAGISTERIO

• Columna Frentes Políticas / Cercanía (Excélsior, p. 15)







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

ReporteIndigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	REPORTE	3



La 'oleada' electoral

Si especialistas o autoridades sanitarias pronosticaban una posíble tercera "oleada" de contagios por **COVID-19** derivado de las vacaciones de **Semana Santa**, quizá tendrían que ajustar sus previsiones. El arranque de las campañas electorales en Colima, Guerrero, Nuevo León, San

Luis Potosí y Sonora, no ha sido muy diferente a otros procesos electorales a pesar de la pandemia; ni con las advertencias de las autoridades de salud se han dejado de realizar actos públicos, concentraciones, y en muchas ocasiones se ha documentado que ni siquiera se están siguiendo los protocolos sanitarios básicos.

Al parecer las autoridades en los estados tendrían que endurecer las restricciones porque el solo llamado a respetar las medidas no es suficiente, y de seguir la situación, la "oleada" podría adelantarse.

Morena arrancaría el viernes

Morena y a los militantes del partido en Guerrero no les presiona el no haber iniciado campaña por la gubernatura, aunque, nos dicen, ya hay fecha definida para que se

ponga en marcha la operación de

las bases para el arranque de cam-

Al Comité Ejecutivo Nacional de

a lo esperado, el **CEN** podría dar a conocer el resultado de las nuevas encuestas entre el martes y jueves de esta semana, a más tardar, por lo que la campaña arrancaría el mismo viernes, ya con la confirmación de **Félix Salgado Macedonio** como candidato, salvo sorpresa mayúscula. Atentos.

paña. Si todo transcurre conforme

Campeche a prueba

Todo indica que no habrá marcha atrás en el regreso a clases presenciales en el estado de Campeche. El acuerdo entre los gobiernos federal y estatal, la SEP, y el magisterio local ya es casi total y el retorno a las aulas sería al concluir las vacaciones de **Semana Santa**, si no hay algún imprevisto. Nos comentan que más que la urgencia por volver a los salones de clase en la entidad, las autoridades educativas federales quieren terminar de poner a punto los escenarios que puedan surgir para estar mejor preparados para un eventual regreso escalonado en el resto del país. Al final, la decisión de mandar a los alumnos o no, será de los padres de familia, pues el programa Aprende en Casa continuará

Aprende en Casa continuará operando, pero en la parte oficial es inamovible la determinación.







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	CDMX	13

México: Crece la

pobreza extrema

en el actual

modelo de dar

dinero de todos

MISCELÁNEA POLÍTICA





MUJERES, HOY HARTAS DE ATOLE CON EL DEDO

Muros de 3 metros pretenden aplacar las demandas de ellas, pero ya están llenos de nombres de víctimas de la violencia de género

ucho cuidado. Agraviadas e ignoradas, las mujeres de México luchan hoy lunes contra la indiferencia y la violencia en su contra. Muros de tres metros pretenden aplacar sus demandas, pero ya están

llenos de nombres de víctimas

Ya basta, no más simulación, ni otole con el dedo. Pueden empezar con el caso Macedonio, si quisieran, pero la estrategia de Morena es esperar a que pase el Día Internacional de la Mujer para comenzar la campaña por Guerrero

Ahora que la misma Secretaría de Seguridad federal

reconoció que tuvo a bien recibir en sus oficinas nada menos que al jefe de la mafia rumana, Florian Tudor, que con su gente sigue operando impunemente en el país, particularmente en Quintana Roo, más de uno

se pregunta: ¿por qué tantas consideraciones a la delincuencia?

Por si fuera poca cosa esa nefasta señal, en pleno Reforma, junto al Senado, apareció un tianguis libre e ilegal de pasteles, bebidas y golosinas a base de mariguana que se trasladó a la glorieta de Chilpancingo. ¿Pos dónde están Alejandro Gertz y Omar García Harfuch?

para el rector Luis Ernesto Derhez

También hay buenas. La Universidad de Las Américas de Puebla se suma a las instituciones educativas reconocidas internacionalmente, luego de que la Asociation to Advance Collegiate Schools of Business (AACSB International) otorgó una distinción a la Escuela de Negocios y Economía de la Udlap por su excelencia académica. El tema no es menor si para obtener esa acreditación sólo el 5% de las escuelas de negocios DEL MUNDO han alcanzado

ese reconocimiento en materia de negocios. Enhorabuena Aunque usted no lo crea, en la localidad de Ramat Gan,

en Tel Aviv, Israel, hay un callejón que lleva el nombre de Andrés Roemer, hoy caído en desgracia tras la lluvia de acusaciones, más de 60, por abuso sexual en su contra. Al conocer de la conducta del mexicano, funcionarios municipales de aquella comunidad ya pidieron sea retirado como se llama esa calle y por lo pronto se le devuelva el original de El Al Street. Voooy, con qué poquito se asustan, acá hasta cumple con el perfil para candidato.

¿Era primero los pobres o primero hacer más pobres? La prequota viene a cuento porque en 2019, el primer año de la actual administración, la pobreza extrema en México pasó de 10.6% de la población a 18.3%, según datos de la CEPAL, que añade que ese mismo índice de pobreza

> en nuestro país se duplicó en 2020, por encima de las demás economías del continente.

> Una vez más, la realidad nos recuerda que salir de la miseria no es por la vía de regalar el dinero de todos, sino capacitar para el trabajo y estimular a la libre empresa que genera empleos, ingreso, impuestos y

> Cuando en la brevísima carta de renuncia del jefe de la oficina de la SRE menciona que

su decisión es por "la situación actual en la Cancillería", lo menos que puede uno preguntarse es, ¿pues qué desorden trae Marcelo Ebrard en la dependencia?

AMLO, quinta semana en caída consecutiva, 57.7% de aprobación el 27 de febrero, 57,0% el 6 de marzo, El desdén por el feminismo cobra factura.

ENRMUZ@HOTMAIL.COM / @ENRIQUEMUNOZFM







DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL

EXCELSIOR

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
08/03/2021	NACIONAL	15

FRE NTES POLÍTICOS

Mesura. Es cierto, la deuda con las mujeres en este país etiene tintes ancestrales, pero no todo está perdido. El México del siglo XXI está consciente de los nuevos tiempos y fervorosamente se alinea con la realidad actual. Hay inclusión, equilibrio, paridad. Se ha avanzado. Hoy, que las mujeres saldrán a las calles a exigir sus derechos, el país es todo oídos. Serán escuchadas, no tengan duda. Ya lo son. La idea de utilizar la valla en Palacio Nacional como pizarrón en memoria de las víctimas de feminicidio ha sido un contundente mensaje mediático que ya recorre el mundo. Y véanlo, nadie salió herido. La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, lanzó un mensaje a las mujeres en el que expresó que comprende la legitimidad de su lucha, pero les pidió manifestarse en forma pacífica. Háganlo. Todos ganan.

Lo inimaginable. El político de las mil camisas está de eregreso. Luego de pasar una temporada en prisión, el exgobernador de Tabasco, Andrés Granier Melo, se registró como precandidato del PRI a la alcaldía del municipio de Centro. Es admirable la piel tan gruesa de algunos políticos en su fascinación por el poder. Estuvo en prisión seis años acusado de corrupción, por el entonces gobernador Arturo Núñez Jiménez, quien no le pudo comprobar los delitos, lo que permitió que fuera exonerado. El Químico Granier expresó que "vengo a unir, sumar y multiplicar, no a restar ni dividir, porque quienes competirán a la alcaldía, de los diferentes partidos políticos, podrán ser adversarios, pero nunca enemigos". ¿Será capaz de volverse a encumbrar? Que nadie se diga sorprendido si lo logra.

Legítima preocupación. A uno de los políticos más representativos de la Cuarta Transformación, Ricardo Monreal, el panorama al interior del partido no lo tiene tranquilo. Se han abierto confrontaciones y esto daña la salud del Movimiento Regeneración Nacional. Y esto es inadmisible a unos meses de las elecciones. Al iniciar la última etapa en la definición de los candidatos a los 20 mil 292 puestos de elección popular que se disputarán el 6 de junio, llamó a los dirigentes a evitar rupturas internas, por la negativa a incluir a todas las expresiones políticas al interior de Morena. Pidió a todos los militantes tener "altura de miras" y no anteponer sus intereses personales a los del país. Llamado oportuno para sentarse y acordar las estrategias. Del plato a la boca se cae la sopa, dicen. Atiéndanlo, si quieren que no les pase.

Cercanía. En San Luis Potosí, Mónica Rangel, la candidata de Morena al gobierno del estado, acompañada de Mario Delgado, el líder nacional del partido, recibió el apoyo de importantes sectores de la sociedad potosina, lo que la catapulta en las preferencias electorales. Tiemblan el PRI, que gobierna el estado, y el PAN, que observa con preocupación el despunte de la morenista, pues integrantes del SNTE, el SNT-SA y de la FSTSE, confederaciones otrora afiliadas al tricolor, le brindaron su apoyo. Y no sólo eso. De la mano de representantes de las culturas náhuatl y tének recibió los bastones de mando, en "una ceremonia emocionante y gratificante. Como políticos, tenemos la obligación de escucharles más y prometerles menos", dijo Rangel. La ventaja no se da por generación espontánea. Trabajo hombro a hombro con la gente y un provecto sólido son su fuerte.

El primero de la clase. El mejor trabajo de un gobernador durante la pandemia se lo ha llevado Carlos Miguel Aysa González, de Campeche. Fueron los primeros en llegar a semáforo epidemiológico verde y, como recompensa, sus alumnos volverán a clases presenciales. El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que "hay condiciones" para que esto suceda después de Semana Santa. Sería el primer estado en retomar las actividades, debido a que esa entidad lleva varios meses en semáforo y verde, "y ya casi no hay contagios". Están vacunados prácticamente todos los maestros en la entidad y para el 23 de marzo lo estarán todos los adultos mayores. Aysa González ha logrado lo que muchos desean. La normalidad comienza a llegar a México y son los campechanos quienes le abren la puerta.